

# 特集 議会×民生委員児童委員協議会 座談会

## 身近な相談相手

# 民生児童委員の声を聴きました

民生委員・児童委員は、須恵町の民生委員推薦会において、地域住民の中で社会福祉に熱意のある人が選ばれ、厚生労働大臣が委嘱します。民生委員は児童委員を兼ねます。各区に1～3名おり、須恵町で38名(川子1区欠員、主任児童委員2名を含む)が活動しています。



松山 力弥 議長



田ノ上 真 議員



今村 桂子 議員



三角 栄重 議員



稲永 辰己 議員



令和2年8月3日対談

## 支援を必要とする住民と行政 や専門機関をつなぐパイプ役

委員を受け、4年目です。仲良くなるまでが大変でしたが、色々な人と顔見知りになり、さまざまな場所で声かけができるようになりました。

末吉 澄子 さん(副会長)

須恵町でもひとり暮らしの女性が多くなったので、訪問には気を遣ってもらっています。訪問時間や曜日なども限られます。また、日没後には訪問しないよう各委員さんにはお願いしています。

今泉 靖親 さん(会長)

コロナの影響で地域の活動が自粛となり、会える機会が無くなりました。訪問もなるべく控えて電話で様子を聞いています。

平島 昭子 さん(副会長)

最初は何度訪問しても出て来られなかった方が「いつも気にかけてくれてありがとう」と段々と打ち解け、頼っていただけるようになりました。その変化がうれしいです。

長澤 千晴 さん(会計)

### 歴史は？

民生委員・児童委員のあゆみを教えてください

**民生委**  
民生委員制度は、大正6年に岡山県で創設され、104年目を迎えます。また、昭和22年児童福祉法により児童委員を兼ねるようになりました。

**民生委**  
最初は、国民の生活レベルを上げるため、生活困窮者をいかに保護していくかに焦点をあてた活動でした。現在は、住民の福祉の増進を図ることを活動の中心に据えています。

### 活動内容は？

どのような活動を行っていますか

**民生委**  
民生委員児童委員協議会が組織され、理事会(月1回)定例会(月1回)において、情報収集・連絡調整・情報交換などを行います。また、資質向上のため、研修なども行っています。

具体的な活動の流れはどうなっていますか

**民生委**  
①調査(世帯状況把握)  
・70歳以上の世帯で、独居なのか、手助けが必要か、など  
・スクールソーシャルワーカー2名と情報交換を行い、虐待の早期発見・予防、DV、いじめ、不登校

など世帯が抱える問題の把握

- ②相談
  - ・地域の対象者を訪問し、困っている事などの相談を受ける。
- ③情報提供
  - ・世帯が必要としているサービスについての情報提供を行う。
- ④調整
  - ・つなぎ役として、必要な支援を専門機関などと調整する。
- ⑤生活支援(生活援助)
  - ・各種相談 ・見守り支援
  - ・福祉サービス利用支援(在宅福祉、生活費、子育て支援など)

**民生委**  
特に、70歳以上の世帯への訪問・相談に力を入れて活動しています。

### 待遇・義務は？

身分・給与・任期を教えてください

**民生委**  
非常勤の公務員ですが、給与は支給されません。  
任期は3年で、再任も可能です。

どのような義務があるのですか

**民生委**  
支援を必要とする人の私生活に立ち入り、その一身上の問題に介入する事が多く、生活上・精神上・肉体上の秘密に触れる事が多いため、守秘義務が課せられています。

**民生委**  
守秘義務があり、相談した方の秘密は絶対に守られます。

### 活動強化週間は？

民生委員・児童委員の日はいつですか

**民生委**  
5月12日です。強化週間は5月12日からの1週間ですが、須恵町では「のっころしょ」の時に活動への理解を深めてもらうため、民生委員の紹介やさまざまなPR活動をしています。

### 今後の課題は？

活動する中で、困っている事や課題はありますか

**民生委**  
・主任児童委員を2名から3名にしていきたいです。(各校区1名ずつ)  
・委員のなり手がいないのも課題です。  
・個人情報にネックで、状況把握に苦労しています。今後の地域防災組織の取り組みに期待します。

### ひとりで悩まずに相談を

民生委員・児童委員は、地域福祉をサポートする身近な相談相手です。  
・高齢者や障がいを持った方への支援が必要なおき  
・子育てや介護での心配ごとや不安、困ったことがあるとき  
地域の民生委員さんに気軽に相談してください。  
対談を通して、民生委員・児童委員の仕事の大変さ、素晴らしさを知り、感謝にたえません。支え合う住みよい地域づくりに貢献されている皆様の活動を、議会としても応援していきたいと思えます。

※対談中は、撮影時のみマスクを外してもらいました。